

Vigilia de Armas

162093

Constituye, sin duda alguna, un gran acierto del Estado Mayor del Ejército el haber publicado una segunda versión de ese hermoso libro de don Tobias Barros Ortiz, titulado "Vigilia de Armas". Su aparición, bajo el N° 372 del Memorial del Ejército de Chile, en una edición bien cuidada, merece algunos comentarios.

"Vigilia de Armas" es uno de los libros clásicos de la literatura militar chilena. Publicado por primera vez en 1920, constituyó en aquellos días un espaldarazo intelectual a una generación de oficiales que, abriendo sus ojos profesionales al término de la Primera Guerra Mundial, veían ante si un Chile lleno de inquietudes sociales, de desorientación política y de indecisión. Esta generación estaba llamada a un destino político importante. En el mundo recorrido de las grandes resoluciones, estos jóvenes oficiales sabían que no pasaría mucho tiempo sin que Chile, el Ejército, el pueblo chileno, les llamasen a empresas históricas. Por ello es que presentan — más arriba que otras promociones — la necesidad de una "vigilia de armas".

Un joven capitán de artilleros, Tobías Barros Ortiz, asumió sobre si la noble labor. Aprovechando el hermoso pretexto de que uno de sus hermanos menores recibía aquél año la espada de Alférez de la Escuela Militar, le escribió este mensaje. En realidad, lo escribió para toda la juventud

militar de su tiempo y —lo que él no podía imaginar en esos días— para las generaciones que habían de sucederle en las Fuerzas Armadas.

"En tiempos de la noble caballería—le dice— los jóvenes señores, azules de ser armados caballeros, pasaban una noche en vela frente a sus armas y arrojó que iban a ser los distintivos de su clase. Esa noche, el futuro caballero meditaba sobre los deberes de su nuevo rango; y ante Dios que lo miraba desde el altar, y ante sus armas vírgenes prometía a su propio honor cumplir como bueno las obligaciones que la Orden se impone".

He aquí explicada la "vigilia de armas" de todos los tiempos. La meditación frente al deber, el recogimiento ante la misión, la plena conciencia de la ruta, de la hora, de la responsabilidad y de la gloria. El joven caballero de la Edad Media, como el alférez de 1920 y como las pleyades de oficiales que, año a año, va graduando la Escuela Militar, sirven así un ritual de honor que forja el ala de su carrera.

Resulta singular y altamente halagador para el hombre que escribió estas líneas en 1920, que 58 años más tarde, cuando tanto el mundo como la ciencia militar han experimentado cambios substanciales, su obra se lea con el mismo agrado y la misma utilidad que en la época en que fue publicada por primera vez. Esto demuestra que, por encima de las exte-

rioridades de la guerra y de la paz, el alma del hombre-soldado permanece, inalterable, en su concepto del honor y de la misión superior que le encomienda la patria. Podrán haberse ido para siempre los estruendosos escuadrones de la caballería, el claro llamar de los clarines, los brotes troncos de la artillería de campaña, el redoblar de los tambores en el campo de batalla, los uniformes con colores de banderas. Pero el Ejército permanece. Y con él, la savia de su espíritu, la integridad de su norma, la alineación de su misión. Y todo esto necesita, vez tras vez, su "vigilia de armas".

Ha hecho bien el Estado Mayor del Ejército en reeditar esta obra clásica. Vuelve un libro hermoso y elevado. No es ya tan común la literatura elegante y bien cuidada. Tobias Barros Ortiz, el joven capitán de 1920, un hombre que ha visto transcurrir después de eso medio siglo de historia de Chile —en la que le ha tocado participar activa—, une en esta obra el inapreciable don del interío permanente a una belleza de forma que da placer a su lectora. "Vigilia de armas" no sonará amenaz a una generación que hoy se apresta a destinos muy altos. Los jóvenes oficiales de 1974, como aquellos de 1920, están frente a una empresa grande. Velar las armas es un deber. La aurora aguarda... T.M.

Vigilia de armas [artículo] T. M.

Libros y documentos

AUTORÍA

T. M.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Vigilia de armas [artículo] T. M.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile